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INTRODUCTION
Ce  premier  visio  saison  2024  vise  à  présenter  la  démarche  d’enquête  que
l’ADRETS vise en 2024, ainsi que le projet « Habit’Alpes - aller-vers ». Enfin, un
temps sur le partage des pratiques en matière d’habitabilité à clôt cette visio. 

10 Participant.e.s 5 Départements 
(06,38,05,73,64)

4 Points d’accueil 
alpins

COMPTE-RENDU



 → Replay vidéo disponible ici

Baromètre de la vie en montagne 
L’objectif avec la mise en place d’un baromètre à l’échelle du massif est de récolter les tendances
auprès des acteurs de terrain, les avis et ressentis des habitants par rapport à leur cadre de vie. Il
n’existe pas encore de telle enquête à l’échelle du massif. Ce questionnaire serait d’abord testé
dans deux territoires clés pour ensuite être  diffusé dans tout le massif. L’idée est d’impulser une
dynamique qui pourrait être reprise par une structure en capacité de gérer un tel questionnaire.
En terme méthodologique, il y a un seul questionnaire avec plusieurs entrées selon le profil, cela
permettra  de différencier  les  travailleurs  saisonniers,  les  élus,  etc.  En  effet,  ceux-ci  devront
répondre  «  en  tant  que  ».  L’objectif  est  de  récolter  un  maximum  de  réponses  parmi  les
habitants du territoire (20 à 30% de réponses).
Plusieurs  thématiques du cadre de vie seront abordées telles  que l’emploi,  le  logement,  les
mobilités, l’éducation et la formation, l’environnement, l’accès aux services à l’année, les liens
sociaux.
Le questionnaire sera diffusé au premier semestre de 2024, ce qui permet un traitement et une
analyse pendant l’été et  donc la  diffusion des résultats  dans la  note habitabilité à la  fin de
l’année (note issue de la rencontre saisonnalité).
Ce  questionnaire  sera  complété  par  une  enquête  plus  globale  (entretiens  semi-directifs
notamment).

Concertation Habit’Alpes 

L’objectif de la concertation HabitAlpes est de rencontrer les habitants et les directement sur
leur territoire, cela permet de toucher le plus grand public possible et ainsi mieux connaître les
enjeux, problématiques et ressentis du territoire. Le kit de concertation serait composé d’un vélo
électrique  et  d’une  remorque  pour  les  déplacements.  Pour  récolter  le  plus  de  données  et
variables possibles, différentes animations et méthodes seront utilisées. Tout d’abord un accès à
la plate-forme HabitAlpes ainsi que des témoignages pour donner des idées et des exemples de
territoire mettant en place des solutions innovantes. Une autre partie du kit permet au contraire
de récolter des données propres au territoire. Pour cela, il y aurait plusieurs ateliers (avec un.e
animateur.rice) sur le logement (pour réfléchir au logement de demain) ou du photolangage.
Une enquête peut également être adaptée à chaque territoire.

    

Temps d’ateliers
Dans un premier temps, les deux groupes ont dû noter les actions à mettre en place pour que
personne ne vienne / continue à vivre en montagne. L’ensemble de ces idées ont ensuite été
regroupées par thématiques pour enfin trouver les solutions contraires. 

- .

https://habitalpes.fr/?PagePrincipale
https://videos.lescommuns.org/w/r3EXbbCL1BtoNCFogSoT4B


Les grandes thématiques identifiées par les deux groupes sont : 
La mobilité

Plusieurs solutions pour aider à la mobilité ont été évoquées. D’abord autour du ferroviaire avec
son  développement  ou  son  adaptation  pour  pallier  aux  éboulements  qui  ont  eu  lieu
récemment. Pour cela, il est envisageable de faire des gares plus basses dans la vallée et de les
compléter avec un réseau de transport en bus ou avec une convention avec les taxis pour des
trajets à 1€. Il est aussi envisageable de développer des systèmes d’auto-partage et de favoriser
le développement de l’utilisation des véhicules électriques en installant de nouvelles bornes de
recharges. D’autres idées de mutualisation de déplacement et/ou de véhicules ont aussi émergé
comme l’utilisation des heures de conduites des auto-écoles pour proposer des déplacements
de personnes âgées par exemple.

Il est important de penser les infrastructures pour la vie à l’année et ensuite de l’adapter pour
répondre aux besoins du tourisme. C’est généralement les mêmes infrastructures. 

La  relocalisation des  acteurs  spécialisés  montagne en montagne permettrait  de développer
et/ou diversifier l’économie locale. Cela permettrait également pour les industries de matériel
spécialisé, de pouvoir le tester à côté de leurs locaux et donc limiterait les déplacements.

Le logement et le foncier

Pour  pallier  la  problématique  de  l’accès  au  logement  et  du  manque  de  foncier,  il  est
envisageable de créer des logements pour les travailleurs en partenariat avec les employeurs.
Pour faciliter l’installation, le bail réel solidaire pourrait être décliné avec une version “emploi”. 

Il  est  également  important  de  prévoir  des  logements  adaptés  pour  le  vieillissement  de  la
population.

Les services

Plusieurs solutions ont été évoquées pour la pérennisation des services à l’année en territoire de 
montagne, d’abord avec des services de santé ouverts toute l’année comme la maison médicale 
à Huez. Ensuite, et pour répondre aux difficultés de déplacement de certaines populations, il est
envisageable de prévoir l’itinérance des services, à la fois des services marchands comme les 
commerces mais également les services non marchands (administration, service de santé, etc.).

Pour faciliter l’installation de commerçants dans les communes, le fond de commerce peut 
appartenir à la commune, comme à Vaujany.

S’inspirer : projet de tiers-lieu La Clusaz : continuité des services à l’année

L’économie, l’emploi, le tourisme et la diversification économique

Comme évoqué dans la partie mobilité,  la relocalisation des industries et acteurs spécialisés
montagne  en  montagne  permettrait  de  dynamiser  ces  territoires,  tout  en  limitant  certains
déplacements.  En  plus  de  cette  relocalisation,  l’accompagnement  et  la  formation  à  la
pluriactivité permettrait aux travailleurs saisonniers notamment de pouvoir exercer une activité



économique toute l’année sur le même territoire. Il est possible de développer des coopératives
d’activité pour faciliter l’accès à l’emploi. 

S’inspirer : Passeport Compétence Montagne - AFRAT 

Les politiques d’accueil 

Pour faciliter l’accueil de nouvelles populations et mieux les intégrer dans la vie sociale locale,
des journées d’accueil  avec une découverte du territoire peuvent être envisagées. L’office de
tourisme  peut  servir  de  lien/base  pour  l’organisation  de  cette  découverte.  Le  forum  des
associations est également une rencontre clé.

Pour les populations étrangères, l’optique de cours de langue est intéressante, il est possible de
les envisager en pleine nature pour faire le lien avec la découverte du territoire.

S’inspirer : Tiers-lieu La Passa, Vallouise / Vallée des Bellevilles (temps de convivialité entre résidents 
secondaires)

La culture et l’alimentation

Les activités  culturelles  sont un pan important dans la  vie à  l’année.  En plus du forum des
associations, d’autres activités de promotion des acteurs locaux ont été émises. Par exemple,
une présentation de métier “vis ma vie de bûcheron” ou, toujours sur les métiers du bois, des
structures/musées comme la maison du bois de l’Ubaye. Il existe également un observatoire des
vautours dans le Vercors pour promouvoir la science participative. 

S’inspirer : Coulisses des Ecrins  

L’environnement

Le  réchauffement  climatique  a  des  impacts  parfois  forts  sur  l'environnement.  Cela  peut
également impacter d’autres thématiques importantes comme la mobilité dans le cas récent
d’un éboulement condamnant une voie ferroviaire et un axe routier. Il est donc important d’en
tenir compte pour les nouvelles infrastructures.



Les prochains rendez-vous 
Jeudi 16 mai 2024  → Assemblée générale de l’association ADRETS (en visio)

03 et 4 Juin 2024   → Rencontre Saisonnalité Alpine 

https://adrets-asso.fr/?RencontreSaisonnaliteAlpine2024NotezLaD


 L PARTICIPANTS  

Participant.es : 
- Lauren Mosdale –CIPRA 
- Emilie Verney – CC Pays des Ecrins
- Nicolas Gremy – Commune d’Huez
- Quentin Drouet – Edytem
- Elisabeth Silva – CC Haute Maurienne Vanoise
- Hélène Mesland – APTV
- Nathalie Kauffmann – Espace Saisonniers Saint François Longchamp
- Catherine Offredic – France Service Briançonnais
- Jean-François Piovesana – CA Pays de Grasse
- Julie AUGE – Association Transition - Projet Emploi Saisonnalité du TErritoire de LA 

Montagne béarnaise
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